

# 更級への旅

72

「さらしな」という言葉がなぜ歌枕になつたのか。どうして京の都人にとって特別にロマンチックな言葉になったのか。「〇〇しな」と呼ばれる地は信濃にはほかにもたくさんあるのです。

▽名月は水とともに

奈良 平安の古代 もさしなと呼ばれた地域には、ほかの地ではない景観と自然、そして人材がありました。月と千曲川（水）、冠着山、そして奈良時代に実在したとされる建部大垣です。建部大垣は親王行者と朝廷から誉められ、税を免除された更級郡在住の人です。これら四つがインドから伝わった仏教の姨捨説話と融合、冠着山に姨捨山の異名を与え、さらしなを姨捨山説話のメツカにさせたと考えられます。

メツカにした大きな条件は千曲川であるとも強調したいと思います。古来、月の名所になつた地は、大半が水とり楽しむための仕掛けで、名月觀賞池という分類があるほどです。水は月の光を反射させ、大きな空間を演出する裝置だつたのです。

さらしなの場合、先の四つの条件のうち、どれか一つ欠けていたら、姨捨山説話のメツカにはならなかつた可能性があります。土台にあるのは「さらしな」だと思います。さらしなが月 千曲川 冠着山 建部大垣、姨捨説話を下支えており、「更級」といふことばの底力を感じます。

# S A R A S H I N A の 底 力

▽野さらし紀行と更科  
なぜ、そんなに力があるのか。音の響きが大きく関係していると思います。アルファベットで書くと sarashina です。さらしなは「さらす」を思い起させます。漂白剤を意味するさらし粉 サラサラという言葉があるように純白 清潔をイメージさせます。布を水にさらすと清冽に仕上がりります。一方で、さらすは「白骨」「じやれこうべ（髑髏）」も思い起させます。古代の開拓者である西郷信綱さんの「古人と死」（平凡社ライブラリー）といふ著作の中の論考が気づかせてくれま



この紀行は一六八四年、芭蕉が俳諧した。西郷さんの卓見は俳人 松尾芭蕉の紀行文の一つ「野さらし紀行」も、白骨をイメージした命名だと指摘したことです。

この紀行は一六八四年、芭蕉が俳諧上で身を立てようと生地の三重県伊賀上野から江戸に出てから初めて遠方に足を運んだ儀吟行の旅です。「野さらし」を中心とした「身かな」という冒頭の句が示すように、俳諧という芸術を元成されたために死んで肉が腐ってしゃれこうべなつてもがんばるという性格の旅でした。それで「野さらし紀行」

貴な色とされてきました。「さらしな」が江戸時代「御前そば」とも呼ばれたのは、神聖でありながら質素、清楚を重んじた儒教精神が江戸社会に広まついたせいもあると思います。

「さらしな」は神聖で高貴でありながら白骨という恐怖をも想起させる響きを持つた言葉であつたのです。だとすると、姨捨山説話のメツカに選ばれた理由も分かつてきます。

▽永遠の命に  
日本で最初に更級の姨捨山を舞台にした姨捨説話が登場したのは十世紀半ばの平安時代中期に成立した「大和物語」で、さらに平安末期の「今昔物語」にも盛り込まれました。この中には現在広まつているような知恵のある老人と親孝行者の息子という関係は記されていません。一緒に住んでいた老女を妻が嫌つて「捨てろ」と、どうしても言つて、月が明るい中秋の十五夜も言うので、月が明るい中秋の十五夜

理由も分かつてきます。

▽永遠の命に  
日本で最初に更級の姨捨山を舞台にした姨捨説話が登場したのは十世紀半ばの平安時代中期に成立した「大和物語」で、さらに平安末期の「今昔物語」にも盛り込まれました。この中には現在広まつているような知恵のある老人と親孝行者の息子という関係は記されていません。一緒に住んでいた老女を妻が嫌つて「捨てろ」と、どうしても言つて、月が明るい中秋の十五夜も言うので、月が明るい中秋の十五夜

貴な色とされてきました。「さらしな」が江戸時代「御前そば」とも呼ばれたのは、神聖でありながら質素、清楚を重んじた儒教精神が江戸社会に広まついたせいもあると思います。

「さらしな」は神聖で高貴でありながら白骨という恐怖をも想起させる響きを持つた言葉であつたのです。だとすると、姨捨山説話のメツカに選ばれた理由も分かつてきます。

▽裏付ける和歌  
では、実際、どれだけ sarashina がイメージの喚起力を持つていて、古人の和歌で探つてみます。

さらしなは、心の中の里なれば月見るごとに身をやどすかな

夫は山に捨てに行つたけれど、捨て切れずにつれて帰つてきましたといつことが描かれています。

この物語に高貴で神聖なものと和歌えはわたしの旅の始まりのところには野ざらしの句を詠んだことがあつたなと振り返つていたかもしません。また、日本では古来、白は神聖で高

能因法師は実際に更級にも来たことがあります。今、夜空には月が懸かっています。そのとき、「さらしな」と言えはわたしの旅の始まりのところには野ざらしの句を詠んだことがあつたなと振り返つていたかもしません。

夫は山に捨てに行つたけれど、捨て切れずにつれて帰つてきましたといつことが描かれています。

この物語に高貴で神聖なものと和歌えはわたしの旅の始まりのところには野ざらしの句を詠んだことがあつたなと振り返つていたかもしません。

夫は山に捨てに行つたけれど、捨て切れずにつれて帰つてきましたといつことが描かれています。

発行 二〇〇八年六月三十日

編集 さらしな堂

（代表・大谷善邦）  
長野県千曲市大字若宮二八四一六  
(旧更級郡更級村)

詳しく述べ（シリーズ22）を「覗く」

（柳原大夫人）